
КУЛЬТУРА МЕДИЦИНСКОГО СЕРВИСА, ПРОЧНЫЙ ФУНДАМЕНТ, 
В ОСНОВЕ КОТОРОГО ВЫСОЧАЙШИЙ ПРОФЕССИОНАЛИЗМ 
ДОКТОРОВ, НАУКА «НА МЕСТАХ», ПОЗВОЛЯЮЩАЯ ДОБИВАТЬСЯ 
КАЧЕСТВА ЗОЛОТОГО СТАНДАРТА МИРОВОЙ ОФТАЛЬМОЛОГИИ, 
А ТАКЖЕ СУДЬБА ЧАСТНОЙ МЕДИЦИНЫ В УСЛОВИЯХ 
ПОСТОЯННО МЕНЯЮЩЕЙСЯ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ СИТУАЦИИ — 
ОБО ВСЕМ ЭТОМ МЫ ПОГОВОРИЛИ С ОЛЕГОМ ШИЛОВСКИХ, 
ГЕНЕРАЛЬНЫМ ДИРЕКТОРОМ ЕКАТЕРИНБУРГСКОГО ЦЕНТРА 
МНТК «МИКРОХИРУРГИЯ ГЛАЗА», ГЛАВНЫМ ОФТАЛЬМОЛОГОМ 
СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ, ЗАСЛУЖЕННЫМ ВРАЧОМ РОССИИ. 
БЕСЕДА ПОЛУЧИЛАСЬ ОСНОВАТЕЛЬНАЯ, УВЛЕКАТЕЛЬНАЯ 
И ОПТИМИСТИЧНАЯ. 

МНТК «Микрохирургия глаза»: 
на передовой современной медицины

Шиловских Олег Владимирович, генеральный директор 
Екатеринбургского центра МНТК Микрохирургия глаза, главный 
офтальмолог Свердловской области, заслуженный врач РФ
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— Олег Владимирович, год 
назад клиника отмечала свое 
35-летие — возраст для част-
ного предприятия впечатляю-
щий. За это время случались 
не просто кризисы, прекра-
тила свое существование одна 
страна и возникла другая. При 
этом Екатеринбургский центр 
МНТК «Микрохирургия глаза» 
всегда был и есть в авангарде. 
Давайте вспомним недавние 
значимые события в биогра-
фии Центра.

— У нас практически каждый 
год отмечен важными событи-
ями и проектами: если гово-
рить о недавнем прошлом, то 
в 2021-м мы запустили третий 
оперблок, в 2022-м открыли 
новую глазную поликлинику, 
2023-й был для Центра юби-
лейным, мы отпраздновали 
красивую дату 35 лет. И это если 
очень кратко. Подводя итоги 
ушедшему, непростому для всех 
2024 году, могу сказать, что у нас 
все шло своим чередом. Да, мы 
привыкли ежегодно, в штат-
ном режиме закупать новое, 
самое современное оборудо-
вание. Сегодня этот процесс 
усложнился, но не прекратился! 
Существенно изменились сроки 
поставок, цены выросли в два 
раза, в том числе из-за услож-
нения логистики. Впрочем, мы 
рады уже тому, что партнеры, 
продукция которых составляет 
большую часть нашего парка, не 
отказались от сотрудничества 
с нами. Кроме того, в этом году 
мы отметили 30-летие нашей 
филиальной сети. Для нас это 
очень значимое направление 
развития. Начиналось все 
с представительства в Нижнем 
Тагиле, пионера в создании 
внешней инфраструктуры 
Центра. Ежегодно проводим 
там до 1500 операций. Немало, 
но в идеале их количество для 
такого большого города следует 
увеличить до 3500. 

— Насколько реально это 
осуществить на имеющейся 
площадке?

— Физически невозможно. Тем 
не менее перспектива расшире-
ния базы в Нижнем Тагиле есть. 
Мы видим ее в формате государ-
ственно-частного партнерства. 
На мой взгляд, государству 
выгоден такой вариант взаимо-
действия: с одной стороны, это 
поддержит территориальную 
систему ОМС, в рамках кото-
рой мы работаем уже несколько 
десятилетий. С другой, в бюд-
жет будут поступать деньги 
от аренды. Да, это долгосроч-
ная инвестиция, но речь идет 
о социально значимом проекте. 
Екатеринбургский центр МНТК 
«Микрохирургия глаза» имеет 
задел для развития предста-
вительства в Верхней Пышме, 
которое принимает пациентов 
с 2013 года. Сегодня  записаться 
на прием туда крайне сложно 
— действует лист ожидания. 
Очевидно, что и здесь требуется 
более просторное помещение, 
и об этом уже есть договорен-
ность с «УГМК-Холдингом», 
а на существующей базе могло 
бы разместиться, например, 
детское отделение.

— Екатеринбургский центр 
МНТК «Микрохирургия глаза» 
всегда активно взаимодейство-
вал с международным сооб-
ществом офтальмологов. Как 
обстоят дела сегодня?

— Это сотрудничество про-
должается. В 2024 году мы 
побывали на 42-м конгрессе 
Европейского общества ката-
ральных и рефракционных 
хирургов в Барселоне. На 
конгрессе только в секции 
постерных докладов было 
представлено около полутора 
тысяч работ со всего мира, 
включая две наши, которые 
вошли в топ-10 докладов, 
вызвавших наибольший инте-
рес у коллег. Мы посетили 
и масштабную выставку, посвя-
щенную 75-летию создания 
искусственного хрусталика. Его 
изобрел английский офталь-
молог Гарольд Ридли и первым 
в мире имплантировал в глаз 

в 1949 году. Среди портретов 
выдающихся ученых-офталь-
мологов, внесших значимый 
вклад в развитие этой техно-
логии, был и наш основатель 
МНТК «Микрохирургия глаза» 
Святослав Николаевич Федоров. 
Никто это не забывает и не 
собирается вычеркивать из 
памяти и из истории. 

— Новые проекты вашего цен-
тра МНТК «Микрохирургия 
глаза», учитывая их масштабы, 
требуют увеличения численно-
сти персонала.  Каким образом 
вы формируете команду?

— Мы являемся клиниче-
ской базой для Уральского 
и Тюменского  государствен-
ных медицинских универси-
тетов, в планах на 2025 год 
— стать базой еще и для Южно-
Уральского государственного 
медицинского университета. 
Активно участвуем в подго-
товке молодых врачей в рам-
ках клинической ординатуры. 
Предлагаем не только обучение 
— наши ординаторы получают 
стипендию в размере 40 тысяч 
рублей в месяц и имеют льготы 
на питание в нашем кафе. Такие 
условия являются редкостью: 
обычно студенты оплачивают 
свое образование самосто-
ятельно. В данный момент 
в нашем Центре работают мно-
гообещающие молодые специа-
листы, которые настроены зани-
маться научной деятельностью. 
В 2024 году наши сотрудники 
защитили две кандидатские 
диссертации и одну докторскую, 
в 2025 году ожидаем новых 
защит. Лишь представьте себе: 
доктор наук в 35 лет — это 
действительно впечатляющий 
результат!

— Олег Владимирович, вы — 
практикующий врач. Хотя по 
статусу, как мне представля-
ется, генеральный директор 
медицинского центра мог бы 
посвятить себя исключительно 
управлению и бумажным 
делам. Наверняка их хватает!
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— Врачу всегда важно чувст-
вовать какие-то вещи на «кон-
чиках пальцев». Как професси-
онал я получаю удовольствие 
от хирургии, от своей работы, 
которую знаю очень хорошо. 
Мне интересно обсуждать 
с моими коллегами пациентов 
с тяжелыми клиническими слу-
чаями. Мне важно общение не 
только с опытными коллегами, 
но и с теми, кто недавно пришел 
в наш центр или его филиалы. 
В ходе таких диалогов часто 
появляются новые, неожидан-
ные варианты решения про-
блемы. Когда меня спрашивают, 
что я делаю как руководитель, 
я отвечаю: все просто, я или 
разрешаю, или не разрешаю. 
В практической медицине все 
куда интереснее!

— Особенно если кроме 
работы коллектив проводит 
совместный досуг и поддер-
живает добрые традиции. 
Расскажите о «внеурочной» 
деятельности врачей  МНТК 
«Микрохирургия глаза».

— Мы действительно не только 
работаем в дружном кол-
лективе, но и любим вместе 
активно и интересно отдыхать. 
У нас есть хоккейная команда 
«Микрохирургия глаза». Для 
наших спортсменов мы заку-
паем форму, клюшки и прочий 
реквизит, арендуем ледовую 
арену для тренировок. В тече-

ние всего года устраиваем 
несколько хоккейных празд-
ников. Наши цели — сама игра 
и совместные выезды. Вместе 
с хоккеистами на матчи едут 
их семьи, дети, другие сотруд-
ники в качестве болельщиков. 
В октябре прошлого года наша 
команда во второй раз взяла 
«серебро» на Кубке Гиппократа 
— всероссийском турнире, 
который проводится среди 
команд сертифицированных 
врачей. Кроме того, в Центре 
существует вокально-инстру-
ментальный ансамбль, в кото-
ром состоят медсестры, врачи, 
инженеры. Одно из главных 
корпоративных событий для 
Центра МНТК «Микрохирургия 
глаза» — День медика и цере-
мония «Посвящение в профес-

сию». Молодые врачи, которые 
прошли у нас в клинике двух-
годичную ординатуру, дают 
присягу русского врача, которая 
использовалась до 1917 года. 
Факультетское обещание в кра-
сивой рамке остается с ними 
навсегда, куда бы они ни пошли 
работать впоследствии. Так 
зарождается чувство команды. 
А еще отмечаем «ФевроМарт» 
— корпоративный праздник, 
посвященный 23 февраля 
и 8 марта, который тради-
ционно проходит с участием 
нашей хоккейной команды. 
По-спортивному и культурно!

— И все-таки, в чем главный 
секрет успеха, который позво-
ляет вашему центру МНТК 
«Микрохирургия глаза» успе-
вать за постоянно трансформи-
рующими технологиями? Вы 
преодолели многие кризисы, 
выстояли и не снизили планку.

— Никакого секрета нет. Мы 
всегда думали о людях — 
о сотрудниках, о пациентах. 
И те, и другие должны прихо-
дить в центр с удовольствием. 
Для этого у врачей должны 
быть хорошими условия труда, 
достойная заработная плата, 
интересные задачи, возмож-
ность для роста. А у пациентов 
— понимание, что именно здесь 
сосредоточено все лучшее, что 
здесь обязательно помогут!
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ВЗРОСЛЫЙ
ПРИЕМ

НАШИ КЛИНИКИ В ЕКАТЕРИНБУРГЕ

ДЕТСКИЙ
ПРИЕМ

ЦЕНТР  РЕФРАКЦИОННО-ЛАЗЕРНОЙ 
ХИРУРГИИ

Ясная, 31    231-00-11

ОТДЕЛЕНИЕ ОХРАНЫ 
ДЕТСКОГО ЗРЕНИЯ № 2 

Мичурина, 132    334-38-08

ОТДЕЛЕНИЕ ОХРАНЫ 
ДЕТСКОГО ЗРЕНИЯ № 1 

С. Дерябиной, 30Б    231-01-03

КОНСУЛЬТАТИВНО-ДИАГНОСТИЧЕСКАЯ 
ПОЛИКЛИНИКА 

Радищева, 41    371-42-44  

Ак. Бардина , 4А
 231-00-00

ГОЛОВНАЯ КЛИНИКА

www.eyeclinic.ru       8 800 2000 300      mntk2310000@gmail.com

Запишитесь  
на диагностическое 
обследование

Лицензия 
ЛО41-01141-45/00587847 от 28.03.2019
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